<u>Docentes y Graduados en el exterior</u> Una entrevista con Cristian Emanuel Jara



Dictado de Seminario

El Doctor Cristian Emanuel Jara, egresado de la Maestría en Estudios Sociales para América Latina (FHCSyS - UNSE), realizó recientemente una estadía de investigación en la Universidad de Coímbra (Portugal). Este profesional santiagueño, que tiene como sede de trabajo al INDES (Instituto de Estudios para el Desarrollo Social), ganó una beca de movilidad internacional financiada por la Unión Europea, a través del programa Europlata, que consistió en una estadía de seis meses (1 de octubre de 2014 al 30 de marzo de 2015). Dialogamos con él para conocer más sobre su experiencia.

¿Qué lugar de trabajo elegiste como destino?

El lugar de trabajo elegido fue el Centro de Estudios Sociales (CES) de la prestigiosa Universidad Portuguesa de Coímbra, una de las más antiguas de Europa (fundada en 1290). Este instituto de investigación se destaca internacionalmente por la producción de conocimiento en el área de las Ciencias Sociales, cuyo principal referente es Boaventura de Sousa Santos.

¿Cuál es tu línea de investigación? ¿En qué consistió tu plan de trabajo en Coímbra?

Dado que mi línea de investigación consiste en los "conflictos por los recursos naturales," mi plan de trabajo profundizó la reflexión teórica en torno a la dimensión transnacional de la nueva cuestión agraria mundial, caracterizada por las luchas contra el acaparamiento mundial de tierra, la suba de los precios de los alimentos y la agudización de la crisis ecológica. Estudiar en una casa de altos estudios como la Universidad de Coímbra, que congrega a investigadores de diferentes continentes, fue una experiencia muy enriquecedora para discutir sobre los conflictos rurales contemporáneos. Esto demanda una perspectiva epistemológica superadora de la antinomia local-global para pensar las múltiples escalas de procesos sociales, es decir su dimensión transescalar.

Durante esta estancia de investigación, se participó regularmente en reuniones académicas de interés científico y personal. Esta dinámica de trabajo resultó muy útil para conocer más sobre el sistema científico internacional, las reglas de juego y los criterios que hay que tener en cuenta a la hora de publicar.

¿Qué otras actividades surgieron del intercambio con tus Colegas extranjeros?

Surgió la propuesta de crear un espacio para compartir trabajos en marcha y discutir resultados (parciales y finales) de investigaciones: En el marco del proyecto "Diálogos e saberes da América Latina: relatos e experiências de investigadores", presenté una ponencia titulada "Extractivismo y luchas territoriales campesinas en Santiago del Estero." Posteriormente, dicté, junto a otras dos colegas, un Seminario sobre "los conflictos en los territorios campesinos de América del Sur", que buscó abrir el debate acerca de las

reconfiguraciones actuales del Estado en Sudamérica, a partir del análisis de las luchas *en* y *por* territorios".

Dado que el intercambio con colegas extranjeros supone una fuente de vivencias enriquecedoras, ¿qué otros aprendizajes de tu estadía quisieras resaltar?

La movilidad permitió mejorar el conocimiento de la lengua portuguesa. Fue una oportunidad para adentrarme en la diversidad y las particularidades de este idioma desde distintas situaciones cotidianas. Por lo tanto, aprendí mucho sobre la riqueza de su fonética y la complejidad de la gramática. Todo esto ha sido una puerta de acceso a una mejor comprensión de la cultura de sus hablantes.

Además, fue especialmente significativo llegar a Portugal en 2014, en el aniversario de los 40 años de la *Revolución de los claveles* que puso fin a la dictadura de Oliveira Salazar. Durante estos meses, asistí a distintos eventos culturales destinados a conocer más sobre este país ibérico tales como la transición democrática, la descolonización y los efectos de la actual crisis económica. Del mismo modo, esta beca fue una oportunidad única para conocer distintos países de Europa. Más allá de los atractivos turísticos, fue una experiencia fructífera para aprender sobre la historia y las dinámicas sociales que tienen lugar en los escenarios agrarios europeos. Dado que el área de trabajo de esta beca está ligada a la Sociología Rural, fue interesante ver diversos modos de vida de la agricultura familiar en regiones como el Alentejo, con sus lógicas productivas y organizativas. También fue muy interesante recorrer el Museo de la Agricultura de Budapest, ubicado en el Castillo de Vajdahunyad, que recorre la historia de la agricultura, la cultura de animales domésticos y el cultivo de la tierra

En suma, el sistema académico de Coímbra posee una gran convocatoria de investigadores de diferentes partes del mundo. Por ende, una de las cosas que más valoré y rescaté fueron los intercambios de pasillo con quienes transitan el centro de investigación. Allí se genera una dinámica muy rica de solidaridad profesional. Por lo tanto, esta estadía en el CES fue central, también, para tejer redes internacionales con investigadores de diferentes países para la producción y circulación del conocimiento académico

¿A modo de síntesis final y cómo acostumbramos en este espacio, ¿Qué mensaje dejarías a los Jóvenes Profesionales, a partir de la experiencia vivida?

Mi recomendación sería que se animen; las experiencias de movilidad internacional no solo son plausibles sino también necesarias como instancia de formación ya que amplían las perspectivas de análisis al conocer otras realidades y abren nuevos horizontes en cuanto a estrategias de inserción laboral. Para quienes no accedieron aún a una estadía en el exterior, creo que es necesario derribar ciertos prejuicios puesto que hay muchas posibilidades de lograr financiamiento y la cooperación internacional entre universidades facilita las cuestiones operativas del traslado. Por otro lado, este tipo de vivencias sirve para valorizar los beneficios de la educación pública y la promoción que realiza el Estado Nacional en materia de investigación porque la aplicación a este tipo de beca sería imposible sin el acompañamiento institucional que recibí tanto de la Rectoría de la UNSE, el Decanato de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, la Dirección del INDES, el Área de Relaciones Interinstitucionales y mi Director Raúl Paz.